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I. Соловки в зеркале прессы

Можно ли СПРАВитьСя С «коллектиВной  
безотВетСтВенноСтью» нА СолоВкАх?

Председатель Счетной палаты (СП) России Сер-
гей Степашин проинформировал премьера РФ Дми-
трия Медведева о неудовлетворительном состоянии 
дел с реставрацией монастырского комплекса на 
Соловецких островах.

«Несмотря на приоритетность поставленных 
высшим политическим руководством задач по со-
хранению и восстановлению комплекса духовного, 
культурного, природного наследия и развитию ин-
фраструктуры Соловецкого архипелага, восстано-
вительные работы ведутся неудовлетворительными 
темпами», – говорится в письме Сергея Степашина, 
направленном на имя главы правительства по ре-
зультатам инспекционной поездки на Соловки со-
вместно с губернатором Архангельской области 
Игорем Орловым, сообщает ИА Двина-Информ со 
ссылкой на Интерфакс.

«Вследствие постоянной смены субподрядных 
организаций, являющихся исполнителями рестав-
рационных работ, в текущем году работы не начаты, 
несмотря на непродолжительность строительного и 
навигационного сезона на Соловецком архипела-

ге», – отмечает глава Счетной палаты. По его оцен-
ке, «при выполнении правительственных поруче-
ний по сути дела сложилась система коллективной 
безответственности».

Минрегион, Минэкономразвития и Минфин Рос-
сии до 15 апреля этого года должны были разра-
ботать и представить в правительство РФ проект 
концепции федеральной целевой программы (ФЦП) 
«Сохранение и восстановление комплекса духовно-
го, культурного, природного наследия и развитие 
инфраструктуры Соловецкого архипелага на 2014–
2019 годы». 

Поскольку сроки подготовки Минфином пред-
ложений по формированию федерального бюджета 
на 2014 и на плановый период 2015–2016 гг. ис-
текают, а принятие ФЦП по развитию Соловецкого 
архипелага находится на начальной стадии, финан-
сирование соответствующих мероприятий по вос-
становлению инфраструктуры монастырского ком-
плекса «в настоящее время находится под угрозой 
срыва».

В связи с этим предлагается «передать функции 
государственных заказчиков мероприятий раз-
рабатываемой федеральной целевой программы 
созданному агентству Архангельской области по 

III. События в России

«Как начинаются межнациональные конфликты». Статья директора Правозащитного 
центра Всемирного русского народного собора Р. Силантьева для Интерфакс 18
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ке». Результаты опроса ВЦИОМ 20

«Эмиграционные настроения россиян». Результаты опроса ВЦИОМ 22

IV. за рубежом
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«Европа создает собственную систему безопасности». Публикация издания «Взгляд» 22

развитию Соловецкого архипелага в целях обеспе-
чения централизованного управления реализацией 
восстановительной деятельности».

В докладе так же предлагается дать поручение 
Минрегиону, Минэкономразвития и Минфину Рос-
сии принять незамедлительные меры по подготовке 
и внесению на рассмотрение правительством про-
екта ФЦП по реставрации Соловецкого архипелага.

«СолоВки РАзВиВАть будут ВМеСте ЦеРкоВь  
и гоСудАРСтВо».  
ПУБЛИкАЦИя ГАзеТы «ПРАВдА СеВеРА»

В середине лета в правительстве Архангельской 
области приняли два документа, которые можно 
назвать судьбоносными для Соловецкого архипела-
га. Речь идет о стратегии развития Соловков и го-
сударственной программе развития Архипелага на 
2014–2019 годы. После заседания правительства 
заместитель губернатора Роман Балашов и началь-
ник управления проектами развития Соловецкого 
архипелага встретились с журналистами и ответили 
на их вопросы.

Временами пресс-конференция напоминала 
встречу без галстуков. Балашов был настроен не-
сколько лирично – много говорил о высокой миссии 
Соловков, вспоминал византийского императора 
Юстиниана и восхищался предками, оставившими 
нам великое культурное наследие.

Встречу начал с того, что напомнил журналистам 
о дне святителя Филиппа – одного из самых почита-
емых соловецких святых.

– Примечательно, что именно сегодня, в день 
этого святого, мы приняли эти два судьбоносных 
документа.

Заговорив о первом – стратегии развития архи-
пелага – Балашов развил тему взаимоотношений 
власти и церкви:

– Почему в 80-х годах не пошла программа раз-
вития инфраструктуры Соловков? Церкви не было. 
Поэтому в основу нашей стратегии мы положили 
правовые документы, касающиеся Русской церкви. 
Наш документ на треть – это те мысли, те идеи, кото-
рые заложили братья Соловецкого монастыря.

Балашов напомнил, что государственные органы 
в прошлом году взяли на себя обязательство учиты-
вать мнение братьев монастыря и представителей 
церкви, привлекать их к решению важных проблем.

Как раз здесь пришлись кстати слова Юстиниана 
о «взаимодействии светской и духовной власти», 
властей, представляющих собой некую симфонию.

Говорил Роман Викторович о сохранении при-
родной, духовной и культурной составляющей Со-
ловков.

Что касается государственной программы разви-
тия Соловков, то этот проект рассчитан на пять лет, 
и если все пойдет по плану, то к концу 2019 года 
в поселке Соловецкий будет построена канализа-
ционная система, появятся капитальные очистные 
сооружения. Будет закончено строительство и ре-
конструкция водоснабжения.

– Нужно быть честными – без коммуникаций 
остров в ближайшее время ждет экологическая ка-
тастрофа, – заключил Роман Балашов.

Также на архипелаге будет построен аэропорт 
«Соловки», больница, детский сад на 110 мест и 
средняя школа на 120 мест.

Программа стратегии развития Соловецкого ар-
хипелага рассчитана до 2030 года, государственная 
программа развития Соловков – до 2019-го. На эти 
проекты выделено свыше шести миллиардов ру-
блей.

Напоследок журналисты поинтересовались, из-
менится ли что-нибудь на архипелаге, если Соловки 
все-таки войдут в число десяти символов России.

– Не если, а когда, – поправил Роман Балашов. 
– Соловки ведь уже де-факто символ России, как 
они могут не войти? Это даст нам очень мощный го-
сударственно-патриотический посыл. Ведь главная 
задача конкурса – чтобы люди во всех частях стра-
ны и мира узнали о Соловках.

яхтА «СВятой ПетР» СПущенА нА Воду
30 июня, ровно в полдень, на Соловках под гром-

кие аплодисменты была спущена на воду реплика 
яхты «Святой Петр». Соловецкий корабль – итог 
десятилетней кропотливой работы участников 
Товарищества Северного мореходства, сообщает 
пресс-служба Правительства и Губернатора Архан-
гельской области.

Ранее в Соловецком Спасо-Преображенском со-
боре обители был освящен корабельный флаг и су-
довой иконостас. 

«Праздник-то какой сегодня!» – воскликнул 
один из зрителей во время торжественного спуска. 
Руководитель строительства яхты Александр Ла-
пенко перерубил канат, и корабль стал медленно 
двигаться вперед. Заложив вираж в середине Бухты 
Благополучия, «Святой Петр» прямиком направился 
к Царской пристани, где его также встречали бурны-
ми аплодисментами.

В монастыре, в часовне преподобного Иринар-
ха Соловецкого – покровителя соловецкой верфи 
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и морского музея, был проведен молебен в память 
святого, а затем освящение корабля «Святой Петр».

– Эмоции сейчас переполняют всех нас — стро-
ителей, участников и зрителей, – говорит куратор 
проекта строительства яхты «Святой Петр» Дмитрий 
Лебедев. — Это надо пережить и осмыслить. За 
плечами – 10 лет работы и движения к цели. Строи-
тельство яхты приносило нам столько удовольствия, 
что хотелось, чтобы оно не заканчивалось.

Впереди участников проекта ждет еще очень 
много работы. Нужно поставить мачту (ее ставят 
тогда, когда корабль спущен на воду) и паруса, про-
вести такелажные работы, закончить внутреннюю 
отделку и провести ходовые испытания двигателей. 
Запланировано, что будущим летом яхта «Святой 
Петр» отправится в свою первую морскую экспеди-
цию.

нА СолоВкАх отМетили день ВМФ
28 июля на Соловках состоялось празднование 

дня Военно-Морского Флота. В этот день Соловец-
кий музей-заповедник провел ряд мероприятий в 
память о выпускниках Школы юнг и Учебного отря-
да Северного морского флота.

Программа праздника включила в себя чемпио-
нат по мини-футболу, спортивные игры и соревно-
вания, показ тематического фильма «Юнга Северно-
го флота» и показательные выступления участников 
Летней Соловецкой школы юнг. Площадкой для 
этих мероприятий стал стадион поселка, а главны-
ми героями праздника выступили юнги-ветераны: 
Пермяков Николай Васильевич, юнга 3-го набора 
и Волков Евгений Афанасьевич, юнга 2-го набораи 
учащиеся Детского морского центра города Костро-
мы. Новое поколение юнгашей продемонстрирова-
ли гостям и жителям островов свои знания морско-
го дела: флажный семафор, вязание морских узлов, 
сборку и разборку АКМ. Затем в торжественной 
обстановке ребята внесли на борт музейного судна 
«Печак» Андреевский флаг, и эскадра из частных и 
музейных кораблей совершила Морской ход на За-
яцкийостров. У церкви в честь Андрея Первозван-
ного отцом Петром была совершена лития, после 
чего спущен венок в память обо всех погибших во-
енных моряках, сообщает сайт Соловецкого музея-
заповедника.

Яркой кульминацией празднования дня ВМФ 
стало выступление воспитанников Морского центра 
г. Костромы. Ребята представили литературно-му-
зыкальную композицию «Живу и помню», куда так-
же были приглашены ветераны. На встрече им были 
вручены подарки от Соловецкого музея-заповедни-
ка и от администрации Архангельской области.

Пять кРуизных лАйнеРоВ С иноСтРАнныМи 
туРиСтАМи ПоСетили СолоВки этиМ летоМ

Итоги приема иностранных пассажирских судов 
в Архангельске в 2013 году обсудили на совещании 
под председательством заместителя губернатора 
Архангельской области по региональной полити-
ке Сергея Ковалева, сообщает сайт регионального 
правительства.

На совещание были приглашены представите-
ли профильных министерств и ведомств, морского 
порта Архангельск и Архангельского морского тор-
гового порта, компаний, занимающихся организа-
цией приема круизных судов, ведущих туроперато-
ров, силовых структур.

В 2013 году в морском порту и на Соловецких 
островах был осуществлен прием пяти иностранных 
пассажирских судов с общей численностью 1970 
пассажиров из Англии, США, Австралии, Новой Зе-
ландии, Финляндии, а также Германии и Швейца-
рии. Четыре судна были отшвартованы на причале 
№ 1 погрузочно-разгрузочного района «Экономия» 
Архангельского морского торгового порта, один 
лайнер обслуживался на городском рейде около 
морского-речного вокзала.

По информации и.о. руководителя агентства по 
туризму и международному сотрудничеству Архан-
гельской области Ольги Гореловой, экскурсионны-
ми услугами в столице Поморья воспользовались 
более 1800 туристов, на Соловецких островах – 
свыше полутора тысяч человек.

Как отметили участники совещания, несмотря 
на большой интерес организаторов и гостей круиз-
ных путешествий к объектам туристического показа 
Архангельской области, существует ряд проблем, 
которые сдерживают развитие этого направления: 
постановка судов к причалам, которые не всегда 
могут принимать крупногабаритные круизные лай-
неры с большой осадкой, необходимость длитель-
ных и сложных согласовательных процедур для 
захода судов в порты, обеспечение транспортной 
безопасности и другие аспекты.

Так, например, причалы морского-речного вокза-
ла позволяют принимать суда с максимально осад-
кой не более шести метров, а у причальной стенки 
около 5,6 метров, в связи с чем лайнер «Kристина 
Катарина» не смог пришвартоваться непосред-
ственно в порту и встал на якорь на городском рей-
де. Как отметил представитель судового агента, при 
этом была организована работа по оперативной до-
ставке пассажиров на берег.

Как сообщила Ольга Горелова, в настоящее вре-
мя агентство по туризму и международному со-
трудничеству совместно с крупнейшими круизными 
операторами страны прорабатывает вопрос по при-

влечению малых судов, рассчитанных на 200-300 
пассажиров, которые могли бы беспрепятственно 
зайти в порт Архангельск. Частично проблема могла 
бы быть снята при функционировании причала на 
Красной пристани, однако работы по завершению 
его строительства и благоустройства запланирова-
ны только на 2014 год.

Как рассказал руководитель агентства по транс-
порту Архангельской области Дмитрий Деарт, для 
эффективного решения проблем при правитель-
стве Архангельской области была создана меж-
ведомственная комиссия по обеспечению приема 
иностранных пассажирских судов в морском пор-
ту, которая в навигацию 2013 года провела серию 
выездных совещаний и осмотров, где оперативно 
отрабатывались вопросы постановки судов на при-
чалы. Кроме того, ставки портовых сборов для кру-
изных судов этим летом удалось снизить на 50 про-
центов, что стало большим стимулом для развития 
круизного туризма.

Однако, как подчеркнул Сергей Ковалев, работа 
по организации приема иностранных судов должна 
быть системной и согласованной, и формат таких 
совещаний позволяет не только обсудить пробле-
мы, но и найти совместные решения.

Так, участники встречи пришли к выводу о не-
обходимости проработки вопроса о возможности 
оформления одного из причалов района «Эконо-
мия» Архангельского морского торгового порта в 
качестве пассажирского для принятия иностранных 
судов, а также повышения категории пассажирских 
причалов на морском-речном вокзале с учетом 
фактического пассажиропотока в период летней 
навигации.

На совещании предложено также разработать 
единый информационно-рекламный пакет, вклю-
чая технические характеристики причалов мор-
ского порта Архангельск, способных принимать 
иностранные пассажирские суда, программы инте-
рактивных туристско-экскурсионных маршрутов по 
городу Архангельску, Соловецким островах и на-
селенным пунктам на побережье Белого моря для 
представления потенциальным российским и меж-
дународным организаторам круизов. Конкуренция 
на туристическом рынке очень высока, поэтому 
туроператорам необходимо искать новые формы и 
новые пакеты услуг для привлечения иностранных 
гостей.

доСтАВку ПРодуктоВ нА СолоВки  
коМПенСиРуют из бюджетА

Областным Собранием депутатов была принята 
поправка к областному закону о финансировании 

затрат по доставке товаров первой необходимости 
в труднодоступные районы области авиатранспор-
том. Кроме того, был увеличен объем софинансиро-
вания доставки продуктов из областного бюджета. 
Сейчас 70% затрат на доставку продуктов в отдален-
ные районы области покрывает областной бюджет 
и местный в соотношении 60% на 40%, сообщает 
информационный портал архипелага со ссылкой на 
газету«У Белого моря».  

Раньше, до принятия поправки депутатами, ком-
пенсация доставки товаров первой необходимости 
на Соловки осуществлялась только в летнее время. 
Сейчас внесены изменения в закон и компенсации 
подлежат товары, которые будут доставляться зи-
мой самолетом, а летом – морским транспортом. 

Финансовые средства муниципалитетов не по-
зволяют устанавливать большие лимиты на до-
ставку, поэтому соотношение затрат областного и 
местного бюджетов было увеличено на 10%. То есть 
финансовая нагрузка на предпринимателей, кото-
рые занимаются поставками на Соловки, заметно 
уменьшилась.  

По словам заместителя министра по торговле 
Ирины Бажановой, изменения, принятые в законе, 
– это большой шаг, сделанный областной властью.  

– Сейчас все зависит от администрации Примор-
ского района, которой было предложено расши-
рить перечень товаров, подлежащих компенсации 
на доставку. Почему добавили доставку товаров 
авиатранспортом? Дело в том, что та же молочная 
продукция не может храниться больше трех дней. 
Сейчас, имея зимнюю дотацию на доставку авиа-
транспортом, можно будет завозить зимой молоко, 
творог, яйца, овощи и фрукты. Администрация рай-
она может включить этот «скоропорт» в  перечень 
дотируемых товаров. Раньше такой возможности 
не было. Нужно побыстрее определиться, сколько 
и чего будет закупать бюджетная сфера – школа, 
детсад, больница. С Приморской администрацией 
ведется планомерная работа по расширению ас-
сортимента продуктов, перевозка которых будет 
компенсироваться из бюджета. Мы уверены, что 
с увеличением этих объемов финансирования и с 
расширением ассортимента товаров у предпри-
нимателей, занимающихся доставкой товаров на 
Соловки, появится большая заинтересованность в 
компенсации затрат по доставке продукции. Это по-
зитивно отразится в конечном счете как на жите-
лях архипелага, так и на туристах, которые сегодня 
посещают Соловки. Мы хотим, чтобы конкурентная 
среда повлияла на движение цен на потребитель-
ском рынке Соловков в сторону снижения, – под-
черкнула Ирина Бажанова.  
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Сейчас сложилась выгодная  ситуация для пред-
принимателей, которые ведут свою   деятельность 
на Соловках. Бюджет компенсирует часть затрат 
по доставке товаров. Соответственно теперь у них 
появляется возможность торговать по более низ-
ким ценам, а также можно будет продавать больше 
товаров и конкурировать на этом рынке, расши-
ряя ассортимент. Для того чтобы воспользоваться 
этой компенсацией, бизнесменам нужно правильно 
оформить документы. Другой вопрос, что не все 
предприниматели в силу каких-то причин готовы 
заниматься оформлением документов.   

Тем не менее со стороны областной власти сей-
час сделано все, чтобы минимизировать напряжен-
ность по ценообразованию на Соловках.

«у кАждого СВои СолоВки, кАждый здеСь 
нАходит что-то СВое». ПОСТ-РеЛИз ПРОекТА 
«МНОГОНАЦИОНАЛьНый СТУдеНчеСкИй ОТРяд 
СОЛОВкИ»

28 июля 2013 года в Москву с самого крупного 
по площади архипелага Белого моря вернулся пер-
вый отряд проекта «Многонациональный студенче-
ский отряд Соловки».

Ребята пробыли на Большом Соловецком остро-
ве две недели. Они занимались расчисткой питье-
вого ручья, освобождали проход в подклет одного 
из корпусов монастыря, прокладывали траншею 
под канализацию и укладывали канализационную 
трубу. Благодаря волонтерам была расчищена тер-
ритория городского парка ко дню ВМФ, скошено и 
уложено более пяти телег сена, обработано 15 ку-
бов дров, вывезен строительный мусор из Троицко-
го Собора. 

Волонтеры прекрасно поладили с местным на-
селением – жители рассказывали об уникальности 
острова, угощали местными блюдами, подсказыва-
ли, как правильно справляться с климатическими 
условиями. Ребята в благодарность за теплый при-
ем и отеческое отношение с удовольствием помога-
ли им по хозяйству.

Также у ребят сложились очень хорошие отно-
шения со служителями и работниками религиозных 
и светских организаций острова. Волонтеры удо-
стоились похвалы настоятелей Монастыря, которые 
высоко оценили работу, проделанную ребятами. 

Лагерь посетила Елена Васильевна Амброче, 
глава муниципального образования «Соловецкое». 
Она рассказала волонтёрам об особенностях жизни 
на Соловках. Обзорную экскурсию по Соловецкому 
монастырю специально для ребят провела Марина 
Осипенко – руководитель паломнической службы 
монастыря.

Двухнедельное пребывание на Большом Соло-
вецком острове – это не только серьезное физиче-
ское испытание, но и психологическое. История Со-
ловков сложна и противоречива, и каждый уголок 
острова служит об этом напоминанием. Вероятно, 
именно поэтому некоторым ребятам в какие-то мо-
менты было нелегко справляться с поставленными 
задачами. Тем не менее, в коллективном письме 
на имя исполняющего обязанности руководителя 
Департамента межрегионального сотрудничества, 
национальной политики и связей с религиозными 
организациями города Москвы Юрия Артюха во-
лонтеры отзываются о проекте так: «Мы все благо-
дарны инициаторам и организаторам проекта, в том 
числе за предоставленную возможность посетить 
уникальный памятник российской культуры и ду-
ховный центр – Соловецкие острова и своим трудом 
способствовать их восстановлению и развитию. 
Мы видим огромные перспективы данного проекта 
в дальнейшем, а также колоссальный объем работ, 
который мог бы быть выполнен волонтерскими от-
рядами при поддержке Правительства Москвы и 
Русской Православной Церкви». Ребята отмечают, 
что «в отряде сложился сплоченный и дружный кол-
лектив, в котором они ощущали себя членами одной 
дружной семьи. При возможности мы с огромным 
удовольствием остались бы нести свою миссию и на 
гораздо более длительный срок».

В этот же день на остров Анзер из Москвы отпра-
вился второй волонтерский отряд, работа которого 
станет очередным вкладом участников проекта в 
сохранение и восстановление уникального культур-
но-исторического наследия России.

«ВоздейСтВоВАть не только нА чуВСтВА, но 
и нА души людей». ИНТеРВью ПРеПОдАВАТеЛя 
БИОЛОГИИ ПРАВОСЛАВНОГО ЦеНТРА  
НеПРеРыВНОГО ОБРАзОВАНИя ВО ИМя  
ПРП. СеРАфИМА САРОВСкОГО В. Б. СЛеПОВА САйТУ 
СОЛОВеЦкОГО МОНАСТыРя

– Вячеслав Борисович, расскажите об учебном 
заведении, которое Вы представляете на Солов-
ках.

– Православный Центр непрерывного образова-
ния во имя прп. Серафима Саровского – это негосу-
дарственное образовательное учреждение, которое 
действует в Москве с 1992 года. Сегодня в нем об-
учается более 350 детей, которые посещают ясли, 
детский сад, начальную и среднюю школы. Центр 
имеет государственную лицензию и аккредитацию, 
несколько зданий, в том числе в подмосковном по-
селке Развилка, где, на территории храма в честь 
прп. Иосифа Волоцкого, базируется средняя школа. 

– На Соловках Вы уже не первый раз. какие цели 
Вы преследуете здесь?

– На Соловки мы приезжаем с 2003 года, и за 
это время пропустили всего одно лето. То, чем мы 
занимаемся здесь, наш духовник назвал – духов-
но-практической экспедицией. В рамках этого про-
екта мы преследуем как воспитательные, так и об-
разовательные цели. Изначально, в основе наших 
посещений лежала биологическая практика, но со 
временем к нам присоединились преподаватели 
географии, истории, ИЗО. В этой связи, наша дея-
тельность на Соловках получила дополнительные 
оттенки и глубину. 

Участники поездки – учащиеся 8–11 классов, 
от которых требуется не только физическая готов-
ность к двухнедельному путешествию, но и готов-
ность оторваться от привычной домашней обста-
новки, способность жить в коллективе и принимать 
участие в налаживании и поддержании обществен-
ного быта. Конечно, на первый план выходит воз-
можность посетить святые места, вдохнуть воздух, 
впитать в себя атмосферу Соловков. Потрудиться не 
только для своего интеллекта, но и для души. Говоря 
в целом, основной целью поездки является разви-
тие личности. 

В рамках нынешней экспедиции, в первую оче-
редь, мне хотелось привезти сюда ребят, которые 
еще не бывали на Соловецком архипелаге. На рас-
стоянии его острова кажутся совсем иными, чем 
есть на самом деле, представляются какими-то 
очень холодными, тундрой, скальным образова-
нием, абсолютно не живым и не жилым местом. 
Но оказавшись на Соловках, ребята понимают, что 
здесь великолепная природа, изумительные люди, 
которые приезжают сюда буквально со всего мира, 
часто жертвуя тем, что имели на большой земле. 
Детские сердца потрясают монастырские сооруже-
ния, которые, начиная с преподобных Зосимы, Сав-
ватия и Германа, веками возводились на архипелаге 
при явной помощи Бога.

Что касается научно-практических задач, то они 
весьма разнообразны. Мы снимаем задуманный еще 
в прошлом году фильм, который посвящен рассказу 
о природных объектах архипелага. Их системати-
зировал старший научный сотрудник Соловецкого 
музея-заповедника Александр Николаевич Собо-
лев. Его деятельность вполне совпадает с нашими 
образовательными и воспитательными целями, по-
этому мы выбрали из его статьи некоторые объекты 
и начали сниматьих в процессе изучения.

Надо сказать, что процесс съемки носит ком-
плексный характер. Ребята сами пишут сценарий, 
выступают в качестве ведущих, озвучивают мате-
риал, что вместе и по отдельности очень не просто. 

Все это элементы внутренней работы, которая по-
зволяет человеку взглянуть на себя со стороны, не 
только знать что-то теоретически, но и осуществить 
на практике. Работа по монтажу продолжится в 
Москве, сам же учебный фильм, рассказывающий 
о географических, биологических и зоологических 
объектах будет создаваться несколько лет. 

Кстати, два года назад у нас уже был опыт уча-
стия в создании научно-документального фильма. 
Тогда в состав нашей экспедиции входил известный 
специалист-лихенолог доктор биологических наук 
Алексей Васильевич Пчелкин, который собирал ви-
деоматериал. Мы с детьми, используя один из ме-
тодов определения возраста лишайников, выявили 
скорость их роста на Соловках, что было зафикси-
ровано на камеру и вошло в замечательную учеб-
ную картину.

– если можно, скажите несколько слов о себе, о 
своем научном, духовном пути…

– Я выпускник биологического факультета МГУ. 
После окончания университета несколько лет про-
работал в военной организации. В школу я пришел в 
момент, когда моя старшая дочь должна была пойти 
в первый класс, и перед нашей семьей встал вопрос 
выбора учебного заведения. Работа в школе, где я 
тружусь уже с 1985 года, придала новый смысл моей 
жизни, что стало проявляться особенно ярко после 
1992 года, когда я начал по совместительству со-
трудничать с православной гимназией в Сабурово. 
Спустя два года нам отказали в аренде помещения, 
и мы были вынуждены переехать в бывший детский 
садик, где и работали в тесноте, но с большой ра-
достью и в единении священников, педагогов и ро-
дителей, что легло в основу зарождавшегося тогда 
Центра. 

К вере я стал приходить именно благодаря де-
тям, наблюдая их горение, молитвенное состояние, 
которое буквально заставляло перестраивать соб-
ственную жизнь, изначально далекую от Правосла-
вия. 

Что касается встречи с Соловками, то она про-
изошла следующим образом. Любой учитель биоло-
гии знает, как трудно рассказывать об окружающем 
мире вдали от природы. У меня вполне естественно 
возникла острая необходимость вывозить детей на 
летнюю практику, которую в течение нескольких лет 
мы проводили в Кандалакшском заливе на биостан-
ции МГУ. Через три года, тогда мне это было непо-
нятно и воспринималось как досадная случайность, 
ректор биофака, ссылаясь на общую загруженность, 
отказал нам. Зная о том, что на Соловках действует 
филиал биостанции Московского университета, мы 
приехали сюда. С тех пор наша практика настолько 
обогатилась всевозможными и, в первую очередь, 
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духовными оттенками, что времени на биологию год 
от года остается все меньше и меньше. Паломниче-
ство в скиты, участие в богослужениях и монастыр-
ских послушаниях – все это вызывает неизменный 
интерес у детей и вспоминается ими многие годы.

– Сейчас на Соловках активно обсуждают про-
блемы антропогенной нагрузки. что Вы можете 
сказать о состоянии экосистемы, что в этом от-
ношении изменилось на архипелаге за минувшие 
десять лет?

– Экологическое направление в нашей работе 
было развито изначально. В частности, нас интере-
совала приспособленность организмов в приливно-
отливной зоне в черте поселка и за его пределами. 
В результате исследований выяснилось, что по мере 
удаления от административного центра, числен-
ность, плотность и разнообразие организмов зна-
чительно возрастает.

Что касается леса, то бросается в глаза расшире-
ние проезжих дорог и пешеходных тропинок. Зна-
чительно выросло число машин, появились дорож-
ные знаки, скоро видимо даже здесь на краю света 
появятся автомобильные пробки. Много палаток, 
много мусора, что, разумеется, пользы природному 
комплексу не приносит. И это, не говоря о недавнем 
пожаре, который, по заявлениям экспертов, возник 
именно из-за безответственного поведения людей. 

– У достоевского есть наблюдение о том, что 
«на западе дарвинова теория – гениальная гипо-
теза, а у нас давно уже аксиома». И сегодня многие 
безоговорочно верят в науку , но всячески отрица-
ют веру в Бога. есть ли, по Вашему мнению, проти-
воречия между научным и религиозным познанием 
мира?

– Я уже говорил, что до прихода в школу не за-
думывался над существованием Бога, не думал о 
вере и Церкви, жил насущными, в основном мате-
риальными проблемами. При этом, меня все же ин-
тересовали и научные вопросы, в том числе опыт 
познания мира. С начала работы в гимназии я стал 
соотносить научное мировоззрение с христиан-
ским. Со временем обнаружил, что последнее дает 
значительно больше, чем просто научный дискурс, 
в котором увеличение числа ответов прямо пропор-
ционально появлению новых вопросов. В отличие 
от науки, вера дает четкие критерии истины, задает 
принципы, которые позволяют отвечать как на ми-
ровоззренческие, так и на повседневные вопросы.

Или взять вопрос о существовании души, о ко-
торой наука просто молчит, хотя для каждого здра-
вомыслящего человека очевидно, что он – это не 
только его разум и тело. Я знаю, что душа есть, она 
трепещет, волнуется, переживает, нуждается в за-
щите, при этом живет и оживляет нас. В храме, осо-

бенно во время богослужения, ощущаешь защищен-
ность и, одновременно, присутствие Бога. В такие 
моменты, многие вопросы становятся разрешимы-
ми или просто отпадают, теряют свою значимость, 
тогда как вопросы духовной жизни, наоборот, вы-
ходят на первый план. 

Напомню, что в школу меня привели мои дети, 
они же привели меня к Богу. Дети давно выросли, 
появились внуки, сам я уже вышел на пенсии, но все 
еще продолжаю ходить в школу и учиться у детей 
главному, тому, что составляет основу нашего бы-
тия.

Что касается ученных в общепринятом смысле 
этого слова, я имею в виду сейчас своих однокурс-
ников, бывших коллег, то, подобно мне, они вырос-
ли в советское время, и не имея духовных основ 
до сих пор находятся под влиянием всевозможных 
материалистических теорий, которые являются се-
рьезной преградой пути духовного развития.

Я думаю, что ни наука, ни религия друг другу не 
противоречат, и вся споры на эту тему, вытекают из 
личных представлений, а те, в свою очередь, фор-
мируются из-за недостатка информации и жизнен-
ного опыта. 

– кстати, многие общественные и личные про-
блемы напрямую связаны с попытками людей реа-
лизовать отвлеченные понятия, которые часто 
не то, что не пересекаются, а противоречат ре-
альной жизни, порабощают, уничтожают ее. 

– Во время поездок на Соловки, мне всегда ка-
залось важным уйти от теоретических рассказов 
и показать детям реальную красоту окружающего 
мира. Опыт соприкосновения с живым организмом, 
растением, которое живет, цветет, приносит плоды 
в определенных условиях, несопоставим с показом 
самых красивых картинок. Не они, а опыт непосред-
ственного общения с живым существом остается с 
человеком навсегда. Дети, а для них это очень важ-
но, расширяют свой диапазон впечатлений, от ко-
торых могут возникать мысли, в том числе о Боге, 
который есть Творец мира и всего того, что в нем. Не 
случайно говорят, что природа – это первое Еван-
гелие. 

Сегодня в жизнь молодых людей посредством 
интернета, интерактивных игр, мобильных средств 
связи активно внедряется виртуальная действи-
тельность, которая, на самом деле, является лишь 
иллюзией, под прикрытием которой культивируют-
ся самые дикие и разрушительные понятия. Когда 
дети отрываются от всего этого, как бы выныривают 
в реальный мир, они видят, что он прекрасен и зна-
чительно лучше, чем все эти виртуальные игрушки, 
хотя оторваться от них трудно даже взрослому. Для 
возвращения к естественному состоянию необхо-

димо воздействовать не только на чувства, но и на 
души людей.

«уРоки ФилоСоФии из-зА колючей  
ПРоВолоки». ПУБЛИкАЦИя «НОВОй ГАзеТы», 
ВыП. «ПРАВдА ГУЛАГА» № 77 ОТ 17 ИюЛя  
2013 Г.

«А помните, как зимой 41–42-го года мы с вами, 
сидя на диване, читали «Легенды» Ирвинга и 
«ДонКихота»? Как это было хорошо! Неужели вы 
сможете совсем забыть об этой нашей счастливой 
жизни. Как мы с вами упивались хорошей музыкой! 
Как старались достать лучшие пластинки и лучшие 
книжки! Где все это теперь? Куда пропало…»

«Ты бежал за мной, жалким и униженным, и го-
ворил: «Папа, папа!» Тебе непонятно было, почему 
папа от тебя уходит».

«Если нужно, ты узнаешь, почему ты должен был 
расти без отца. Лучше, если ты не узнаешь этого. 
Но ты должен помнить: свои хорошие годы, свою 
молодость твой отец отдал за торжество Советской 
власти, он делал то, что нужно было этой власти, он 
работал там, где она требовала…»

Все эти письма написаны в 1935–1943 годах. Ме-
сто отправления – Магнитогорск, Соловки, Колыма, 
Тайшет… Основанная на архивах общества «Мемо-
риал», выставка «Папины письма» состоит из писем 
репрессированных родителей своим детям. Как ни 
странно, она получилась не про сопротивление (все 
ее герои были преданы советской власти и даже в 
лагере остро переживали невозможность служить 
ей). Не про взаимоотношения с государством (об-
винительных заключений и бесконечных просьб о 
пересмотре дела в экспозиции нет). Не про быт ла-
герей. Получилась – про самые простые вещи: лю-
бовь к детям, память, надежду, достоинство.

– До своего ареста эти люди, как и вся сталин-
ская система, работали до глубокой ночи. Своих 
детей они видели только спящими, – говорит со-
председатель правления общества «Мемориал» и 
одна из организаторов выставки Ирина Островская. 
– Попав в лагерь, они поняли, что самое главное – 
не работа. Самое главное – передать свои знания 
ребенку, заразить его своей идеей, видеть в нем со-
беседника и свое продолжение. Но когда они это 
поняли, единственной возможностью влиять на ин-
теллектуальный уровень детей оказались письма.

Всего героев выставки 16, основных – трое. 
Большинство были арестованы в начале 30-х: тогда 
еще не расстреливали сразу и разрешали посылать 
из лагерей письма и даже посылки. Почти все зани-
мали крупные посты и были выдающимися людьми 
своего времени.

Гавриил Гордон – мыслитель, филолог, полиглот. 
Арестованный в 1935 году вторично, уже 50-летним, 
благодаря хлопотам Надежды Крупской в заключе-
нии работал сторожем на строительстве Угличского 
гидроузла. Там же, параллельно с письмами, напи-
сал две тетрадки: старшей дочери – «Маленькое 
введение в большую философию» (краткий курс 
всемирной философии), младшей – «Введение во 
всемирную историю». Писал по памяти, набело, без 
справочников и первоисточников: «То в набитой 
шумными, грубо бранящимися людьми комнате шта-
ба, то ночью в бараке, под храп спящих, чуждых мне 
и безразличных людей. В дни неопределенности и 
томительного ожидания новых испытаний. Но когда 
я писал ее (тетрадь. – Е. Р.), большая любовь к тебе, 
милая моя доченька, уводила меня от окружавшей 
меня тяжкой действительности в тот мир наслажде-
ния чистой мыслью и образами чудесной старины, 
который, наряду с музыкой, всегда был подлинным 
достоянием и содержанием моего «я»…»

Владимир Левитский был военным, участником 
Первой мировой войны, преподавателем кадетского 
корпуса и – тихим, страстным коллекционером. Он 
собирал всё: марки, открытки, монеты, конверты… 
В Курске, где он жил, Левицкий создал маленькое 
филателистическое общество. В него вошли 15 че-
ловек. В 1931-м 10 из них – посадили. Все следую-
щие годы, уже из Сиблага, Левицкий посылал домой 
письма. Со всей страстью коллекционера он вклеи-
вал в них листочки сибирских деревьев, картинки 
из газет, случайно найденные марки. Описывал и 
зарисовывал все, что видел вокруг: комендантский 
дом, куда он ходил на работу; каланчу, которую ви-
дел из окна; луну над бараком; журавлиный клин, 
пролетевший над головой. И – марки, какими могли 
бы быть марки лагерных лагпунктов, если бы кому-
то пришло в голову их создавать.

По первоначальному замыслу выставка должна 
была быть посвящена одному человеку – создателю 
первой советской метеослужбы, крупному метеоро-
логу Алексею Вангенгейму. В 1933 году он провел 
в Ленинграде конференцию, куда приехали метео-
рологи со всего мира. Рабочим языком был фран-
цузский. Вангенгейму лично позвонили из аппара-
та Сталина и предупредили, что в Советском Союзе 
конференции должны проходить только по-русски. 
Вангенгейм не послушался: приехавшие русского 
не знали, французский знали все. Вскоре в СССР 
упал метеорологический зонд, затем пароход «Че-
люскин» затонул во льдах – и по обвинению в ме-
теорологической диверсии Вангенгейма отправили 
на Соловки.

Согласно лагерному режиму Вангенгейм мог 
писать одно письмо в 10 дней. Всего получилось 
168. В каждом он писал жене: «Не отправляй мне 
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посылок, не отрывай от себя. Надо, чтобы в доме 
было полное собрание сочинений Лермонтова, ре-
бенок не может воспитываться без Лермонтова…» 
И в каждое вкладывал послание для четырехлетней 
дочки.

После 12-часового рабочего дня (Вангенгейм 
был уборщиком в лагерной библиотеке) он рисо-
вал для ребенка картинки с загадками, животных и 
птиц. Собирал гербарий, на нем объясняя простей-
шие арифметические и геометрические понятия. 
Из камней, коры и обломков кирпича делал узор на 
шкатулках, которые сопровождал комментариями о 
том, как образуются эти камни и где их искать…

Жена Вангенгейма сражалась за него 30 лет. 18 
раз обращалась к Сталину, писала Ежову, Берии, 
Горькому, Луначарскому, Крупской…Уже узнав, 
что муж приговорен к 10 годам без права перепи-
ски, искала его по дальним лагерям, продолжала 
посылать ему деньги (и получать ответы, что они 
пришли!). Собираясь в эвакуацию, взяла с собой 
огромный тюк с одеждой для мужа. И в 1957 году 
получила классическую фальшивку с заключени-
ем о его смерти от перитонита в дальних лагерях. 
Только в конце 90-х дочь Вангенгейма узнала, что 

в 1937-м ее отец был среди 1111 расстрелянных в 
урочище Сандармох.

– Когда к нам приходят школьники, я всегда 
объясняю им: эти дети отца не помнят, – говорит 
Островская. – Не помнят его голоса, его смеха, не 
знают его прикосновений. Для них отец – вот эти 
бумажки… Отцы это тоже знали. В их письмах нет 
жалоб или просьб. Только четкое понимание, что 
интеллект, силу духа и чувство собственного досто-
инства нужно закладывать с детства, и делать это 
надо, где бы ты ни был.

Неудивительно, что дети пошли по стопам отцов. 
Старшая дочь полиглота Гордона Ирина переводила 
Фолкнера и Диккенса. Младшая, Елизавета, умерла, 
когда Гордон был в лагере (семья скрыла ее смерть, 
предпочтя в письмах врать, что Елизавета вступила 
в комсомол и отказалась от отца). Сын коллекцио-
нера Левитского Олег стал коллекционером. Дочь 
метеоролога Вангенгейма Элеонора – известным 
палеонтологом, доктором минералогических наук.

Никто из отцов из лагерей не вернулся.
P.S. Выставка «Папины письма» будет идти до 

конца августа в здании общества «Мемориал», по 
адресу: Каретный ряд, 5/10. Вход бесплатный.

II. Русская Православная Церковь и общество

зАяВление глАВ и ПРедСтАВителей  
ПоМеСтных ПРАВоСлАВных ЦеРкВей,  
СобРАВшихСя По СлучАю ПРАздноВАния 
1025-летия кРещения РуСи

Предстоятели и представители Поместных 
Православных Церквей, собравшиеся в Москве на 
торжества в честь 1025-летия крещения Руси, 
приняли совместное заявление, главной темой 
которого является положение христиан на Ближ-
нем Востоке. На состоявшейся 25 июля встрече в 
кремле текст настоящего заявления был передан 
Святейшим Патриархом кириллом от лица при-
сутствовавших Президенту Российской федерации 
В.В. Путину.

Мы, Главы и представители Поместных Право-
славных Церквей, собравшиеся по приглашению Па-
триарха Московского и всея Руси Кирилла в Москве 
на торжества по случаю празднования 1025-летия 

Крещения Руси, считаем своим долгом возвысить 
голос в защиту наших братьев-христиан, преследу-
емых сегодня за веру в различных регионах мира.

Тысячи верующих во Христа ежедневно подвер-
гаются мучениям и пыткам, изгоняются из родных 
мест, многие принимают смерть.

Сообщения о пытках и убийствах христиан при-
ходят из Нигерии, Пакистана, Афганистана, Индии. 
В Косово оскверняются религиозные святыни, раз-
рушены многие храмы, а многие люди лишены воз-
можности посещать могилы своих родных и молить-
ся Богу на земле своих предков.

Глубокое беспокойство вызывает ситуация на 
Ближнем Востоке. Целый ряд стран этого региона 
захлестнула волна насилия и террора, жертвами 
которого становятся христиане. Ливия, где христи-
ан почти не осталось, распадается на враждующие 
между собою племенные образования. Не пре-

кращаются террористические акты в Ираке, где из 
прежних полутора миллионов христиан осталась 
лишь одна десятая часть. Все более тревожной ста-
новится обстановка в Египте, где противоборство 
вступило в очередную кровавую фазу и где наблю-
дается массовый исход христианского населения. 
Горе и страдания пришли в семьи тысяч простых 
людей. Как правило, от разгорающихся конфликтов 
в первую очередь страдают самые незащищенные 
слои населения, в том числе этнические и религи-
озные меньшинства.

В сентябре 2010 года на Кипре состоялась встре-
ча Предстоятелей Церквей Ближнего Востока, на 
которой была выражена глубокая обеспокоенность 
в связи с ситуацией в этом регионе и тревога за бу-
дущее живущих там христиан. Та же озабоченность 
была засвидетельствована на аналогичных встре-
чах в августе 2011 года в Иордании, в сентябре того 
же года в Константинополе и в марте 2012 года на 
Кипре. Заявление в поддержку страждущих ближ-
невосточных христиан было принято на встрече 
Глав и представителей семи Поместных Православ-
ных Церквей в Москве в ноябре 2011 года.

Особенно трагичным стало сегодня положение 
в Сирии. В пылу братоубийственной войны проис-
ходит массовое уничтожение христиан и предста-
вителей иных религиозных групп, вытеснение их из 
родных городов и сел, из тех мест, где они веками 
братски соседствовали с представителями других 
религиозных традиций.

Военизированные группировки не стесняются в 
средствах ради достижения своих целей. Их ради-
кально настроенные члены все дальше и дальше за-
ходят в своих преступных действиях. Привычными 
становятся ужасающие сцены насилия, публичных 
казней, унижения человеческого достоинства и по-
прания прав личности. Обычным делом стали похи-
щения и убийства людей, зачастую совершаемые из 
корыстных побуждений. Экстремисты не останав-
ливаются перед оскорблением религиозных деяте-
лей, уважение к которым всегда было характерным 
для Востока.

Мировые средства массовой информации, как и 
многие политические деятели, обходят молчанием 
трагедию христиан на Ближнем Востоке.

Мы выражаем солидарность с Блаженнейшим 
Патриархом Великой Антиохии и всего Востока 
Иоанном X, который не смог разделить с нами ра-
дость сегодняшнего торжества, поскольку должен 
был оставаться со своей паствой в столь трудный 
для нее момент. Наши молитвы — с ним и с наши-
ми братьями во Христе, которых умертвляют всякий 
день (Рим 8. 36).

Мы скорбим вместе со всем страдающим наро-
дом Сирии. Мы требуем немедленного освобож-
дения захваченных боевиками еще в апреле вид-
ных христианских иерархов Сирии – митрополита 
Алеппского и Искендерунского Павла и сиро-яко-
витского митрополита Алеппо мар Григория Иоанна 
Ибрагима.

Мы обращаемся с призывом ко всем вражду-
ющим сторонам и к тем, кто способен оказать по-
литическое воздействие на ситуацию. Остановите 
волну насилия и истребление мирного населения! 
Наложите мораторий на военные действия, чтобы 
за столом переговоров была выработана основа 
мирного урегулирования гражданских конфликтов! 
Освободите похищенных священнослужителей и 
других мирных граждан!

Как служители Всесильного Бога, мы усердно 
возносим молитвы Начальнику мира, Господу Все-
держителю, о восстановлении мира и братолюбия 
на земле Ближнего Востока, о скорейшем возвра-
щении беженцев в родные селения, об исцелении 
раненых и о упокоении невинно погибших. Да вну-
шит Господь всем вовлеченным в боевые действия 
сторонам мудрость и добрую волю к их прекраще-
нию!

зАяВление глАВы ПоПечительСкого СоВетА 
ФондА АндРея ПеРВозВАнного  
ВлАдиМиРА якунинА В СВязи С ПРинеСениеМ 
кРеСтА АПоСтолА АндРея В ПРеделы РуССкой 
ПРАВоСлАВной ЦеРкВи

Осталось меньше недели до завершения про-
граммы принесения Креста Андрея Первозванного 
в пределы Русской Православной Церкви. Святыня 
уже покинула Россию. До 2 августа Кресту можно 
будет поклониться в Киеве и Минске. Однако уже 
сейчас можно подводить предварительные итоги.

Первое и главное: сотни тысяч людей пришли со 
своими радостями и печалями в храмы, куда была 
принесена святыня. Это является самым главным 
результатом для нас. Часто спрашивают, сколько 
вы ожидали паломников к святыне, будет ли людей 
больше или меньше, чем во время принесения По-
яса Богородицы. Хочу однозначно ответить – мы 
никогда не ставили задачи бить какие бы то ни было 
рекорды посещаемости. Это даже не обсуждается.

Второе: принесение Креста Андрея Первозван-
ного стало центральным событием в торжествах, 
посвященных 1025-летию Крещения Руси, которые 
имеют межгосударственный статус. Мы очень рады, 
что все произошло именно таким образом, потому 
что были разные варианты принесения Креста Ан-
дрея Первозванного в Россию, но Святейший Па-
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триарх Кирилл благословил принесение святыни 
именно в даты празднования 1025-летия Крещения 
Руси. Сейчас мы видим, насколько мудрым было это 
решение.

Как известно, любое действие провоцирует 
вольно или невольно противодействие. В очеред-
ной раз мы увидели в средствах массовой инфор-
мации и блогосфере массу критических материалов 
и комментариев. Должен сказать, что нас, органи-
заторов принесения Креста Андрея Первозванно-
го, расстраивают даже не те оскорбления, которые 
несутся в наш адрес, а тот высокомерный тон не-
которых представителей «просвещенной элиты» с 
которым они выносят свои оценки и навешивают 
ярлыки людям, пришедшим поклониться святыне. 
Можно стерпеть площадную брань в свой адрес, 
но если оставить без ответа огульные обвинения 
в мракобесии, идолопоклонстве, то получится, что 
мы как бы соглашаемся с теми критиками, которые с 
сожалением говорят о том, что «народ у нас не тот», 
и «веру выбрали неправильную», и «сказки надо 
народные запретить», и «территорией можно поде-
литься с цивилизованными странами», и так далее, 
и тому подобное.

Наши критики в большинстве своем являются 
приверженцами либерально-демократических цен-
ностей. Но почему же вы, господа, не признаете 
права людей стремиться жить по тем традиционным 
устоям, которые были свойственны нашему обще-
ству на протяжении веков? Вы считаете, что этим 
ценностям «место на свалке истории»? Это ваше 
право так считать. Ровно так же, как наше право с 
этим не соглашаться и отстаивать свои ценности. 
Вы считаете, что необходимо вслед за всем «про-
грессивным сообществом» легализовать однопо-
лые браки? Ради Бога – это ваше право добиваться 
смены идеологических основ жизни нашего обще-
ства, коренных представлений о семье и семейных 
ценностей. Но наше право – говорить о том, что 
вследствие ваших действий и навязываемых вами 
идеологем мы получим абсолютно другое общество, 
в котором не всем нам хочется жить.

Принесение Креста Андрея Первозванного на-
поминает о подвиге жертвенности и верности сво-
им идеалам. Десятки тысяч христиан в первые века 
нашей эры смиренно приняли мученическую смерть 
за Христа. Казалось бы, сейчас за веру не распина-
ют, зачем вспоминать дела давно минувших дней? 
Но мы видим, как стремительно развивалась ситуа-
ция в нашей стране в начале XX века, как яркие но 
ни чем не подкрепленные лозунги привели к наци-
ональной катастрофе. 75 лет назад за свою веру по-
страдали десятки тысяч наших соотечественников, 
многие из которых причислены сейчас к лику свя-
тых. Мы опять не хотим извлекать уроков? Мы опять 

хотим поддаться красивым посылам о счастливом 
будущем, построенном на новых принципах? Мы 
опять хотим «разрушить до основания, а затем...»? 
Мы хотим предать веру и традиции наших отцов, де-
дов, прадедов?

Принесения Пояса Богородицы и Креста Андрея 
Первозванного показывают настоящее отношение 
наших сограждан к Православной вере, к традици-
ям нашего многонационального народа. Посмотри-
те на фотографии, которые в большом количестве 
опубликованы в Интернете, вглядитесь в лица лю-
дей, которые пришли поклониться святыне, почи-
тайте их размышления о том, почему имело смысл 
потратить несколько часов на пути к святыне, о чем 
думали они, подходя к Кресту Андрея Первозван-
ного. Как после этого рука поднимается писать об 
«ущербности» и «недалекости» большинства граж-
дан России? Такие оскорбительные высказывания 
(как те, что появились в последние несколько дней 
на страницах газет и в Интернете) могут позволить 
себе делать либо прожженные циники, либо ис-
кренние адепты теории «либерал-дарвинизма», 
либо профессионалы, выполняющие свою работу 
за определенный гонорар.

Люди, которые пришли помолиться возле Креста 
Андрея Первозванного, не несли никаких политиче-
ских лозунгов, не кричали и никого ни в чем не об-
виняли. В нашем обществе слишком много злобы и 
агрессии. Зачем же светлые чувства людей исполь-
зовать для разжигания очередной волны взаимной 
ненависти и нетерпимости? Пожалуйста, господа 
критики, уважайте даже те убеждения и ценности, 
которые вам сейчас кажутся непонятными.

Я хочу выразить искреннее восхищение теми 
людьми, которые выбрали время для того, чтобы 
прийти и поклониться Кресту Андрея Первозванно-
го. Нас с вами большинство – давайте не забывать 
об этом!

«ПРиближАетСя тРАгедия Религиозного 
обРАзоВАния В РоССии». ИНТеРВью РекТОРА 
ПСТГУ ПРОТОИеРея ВЛАдИМИРА ВОРОБьеВА САйТУ 
«ПРАВОСЛАВИе И МИР»

– Отец Владимир, сейчас внимание общества 
приковано к проекту реформы Российской акаде-
мии наук. Однако начинает просачиваться, по-
видимому , секретная информация о реформе «Пе-
речня направлений подготовки и специальностей 
высшего образования». Может быть, Вы все же 
знаете, о чем идет речь, и почему реформа прово-
дится в обстановке секретности?

– Никакая реформа, конечно, не может быть 
проведена по секрету от народа – ведь цель всякой 

реформы что-то изменить в жизни общества, госу-
дарства, и скрыть это невозможно. Но, если пред-
полагается, что реформа может вызвать протест, 
то реформаторам выгоднее поставить народ перед 
совершившимся фактом в надежде, что тогда будет 
меньше шума, и с ним будет легче справиться.

Уже то, что реформа проводится в июле – в пе-
риод отпусков, что информация о ней содержится 
только на малоизвестном широкой общественности 
официальном сайте, где для обсуждения выделяет-
ся две недели и само это «обсуждение» возможно 
только лишь в виде присылки электронных писем 
на какой-то электронный адрес, весьма удивляет и 
настораживает.

В пояснительной записке к приказу министра 
образования «Об утверждении перечней специ-
альностей и направлений подготовки высшего 
образования» на сайте сказано, что перечни об-
разовательных специальностей в России сильно от-
личаются от зарубежных. Кроме того, у нас они не 
соответствуют друг другу, и Министерство образо-
вания и науки хочет привести их в порядок, в соот-
ветствие с европейскими и мировыми стандартами, 
что поможет развитию научно-образовательного 
международного сотрудничества и повысит пре-
стиж отечественной науки.

За образец Минобрнауки принимает две между-
народные системы классификации, утвержденные 
и поддерживаемые ООН, на которые ориентируются 
в Европе и Америке. Одна (ОЭСР – FOS, 2007) в боль-
шей степени относится к естественным наукам, а 
другая (МСКО-2011) – к гуманитарным. Последняя 
разработана комиссией ЮНЕСКО и ратифицирована 
всеми странами СНГ, в частности, Россией.

В этих перечнях перечисляются не образова-
тельные направления и специальности, а укруп-
ненные группы специальностей, чтобы сделать 
перечень короче, объединив родственные специ-
альности в одну группу.

– Пока все, что Вы рассказываете, вызывает 
чувство одобрения. если все так хорошо, зачем 
скрывать реформу от общественности?

– Дело в том, что в прежнем российском Класси-
фикаторе направлений высшего образования было 
образовательное направление «Теология», а в но-
вых Перечнях Укрупненных групп специальностей и 
направлений названия «Теология» нет вообще. При 
этом в перечне ЮНЕСКО (МСКО) первой же укруп-
ненной группой идет «Религия и теология», а в Пе-
речне Минобрнауки теология исчезла.

– Возможно, чиновники Министерства посчита-
ли, что Теология не может быть отдельной груп-
пой специальностей и присоединили ее к какой-ни-
будь другой укрупненной группе?

– Да, существующие государственные стандарты 
по Теологии, которые сейчас еще действуют, нельзя 
так сразу, мгновенно отменить. Поэтому говорится, 
что они будут относиться к укрупненной группе спе-
циальностей «Философия, этика, религиоведение», 
хотя Теология в этой группе не названа. Но дальше 
в пояснительной записке сказано, что в дальней-
шем стандарты будут утверждаться не для каждого 
образовательного направления или специальности, 
а сразу для всей укрупненной группы и, таким об-
разом, стандарты по Теологии незаметно исчезнут. 
Это означает, что достигнутое после Перестройки 
раскрепощение религиозного образования будет 
потеряно.

Дело в том, что в 1992 г. новоиспеченные «рели-
гиоведы», т. е. вчерашние преподаватели «научно-
го атеизма», написали свой стандарт по Теологии, 
который отличался от стандарта по религиоведе-
нию буквально двумя фразами и к богословской 
науке не имел никакого отношения. Преподавать 
по этому стандарту Теологию, т. е. богословие было 
невозможно, и в 2001 г. с огромным трудом удалось 
утвердить государственный поликонфессиональ-
ный образовательный стандарт.

Он тогда уже представлял собой очень большую 
группу специальностей, т. к. под названием «Те-
ология» подразумевается целый комплекс наук: 
это вероучение религии, изучаемое изнутри, а не 
с позиций компаративного, «внерелигиозного» 
религиоведения, далее это – история религиоз-
ных движений и институций, изучение богатейшей 
письменности и необыкновенно разнообразного 
литургического, канонического, музыкально-худо-
жественного и педагогического наследия. Сюда же 
относятся межрелигиозные и религиозно-государ-
ственные отношения и многое другое.

Кроме того, действующий стандарт по Теологии 
фактически представляет собой куст стандартов: 
православная теология, теология ислама, иудаиз-
ма и буддийское направление, здесь же заложе-
ны возможности для разработки ветвей стандарта 
для других конфессий. Общее основание включает 
историю философии, отечественную историю, язы-
ки и т. п., а основную религиозную ветвь разраба-
тывает для себя каждая религия или конфессия са-
мостоятельно.

Получается, что стандарт по Теологии, объеди-
няющий наподобие куста ветви разных религий, 
является самой большой укрупненной группой 
специальностей и гармонично соединяет в себе об-
щую для всех религий образовательную платформу 
и ничем не ущемленную свободу каждой религии 
при построении своей богословской системы. Аме-
риканцы этот поликонфессиональный стандарт на-
звали тогда подходом XXI века. В Перечне МСКО-
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2011 и МСКО-2013 используется практически наш 
поликонфессиональный подход.

Другие гуманитарные государственные стандар-
ты являются внеконфессиональными, т. е. они на-
писаны с позиций агностицизма или даже атеизма, 
что нисколько не делает их якобы «объективными». 
Любое базовое мировоззрение – религиозное, ате-
истическое или агностическое – принимается апри-
орно, «на веру», и научно не может быть обоснова-
но. Поэтому Конституция РФ уравнивает в правах 
разные мировоззрения и религии и воспрещает за-
нимать господствующее положение любой идеоло-
гии, включая атеизм.

Что касается изучения религиозного знания, 
исторических реалий религиозных институций, 
то агностическая, «внеконфессиональная» на-
ука здесь оказывается непоправимо ущербной, 
как ущербными будут изыскания в области музыки 
«специалиста», лишенного какой-либо музыкально-
сти. Вспомните советскую историю России, в кото-
рой о православии не было и полслова. Абсурдно 
даже предполагать, что, например, двухтысячелет-
нюю историческую жизнь христианских Церквей 
может адекватно изучать агностическая наука.

Только после утверждения поликонфессиональ-
ного государственного образовательного стандарта 
в России стали открываться одна за другой кафе-
дры Теологии в разных вузах, большей частью – в 
государственных университетах. Появились бого-
словские научные центры, великолепные научные 
исследования, настоящие ученые-богословы. Стал 
развиваться межрелигиозный, межконфессиональ-
ный диалог, разумное, свободное сотрудничество 
религиозных институтов с общественными и госу-
дарственными институциями.

Выпускников православных учебных заведений 
стали охотно брать в аспирантуру светские уни-
верситеты, видя их высокую профессиональную 
подготовку, необходимую для развития светской 
гуманитарной науки. В 2008 г. был, наконец, при-
нят Федеральный Закон об аккредитации духовных 
школ, позволяющий духовным школам после полу-
чения аккредитации выдавать своим выпускникам 
дипломы государственного образца. Выпускники 
семинарий и медресе перестали быть «лишенца-
ми», пораженными в правах.

Доктора богословия стали надеется, что вскоре 
их ученые труды и ученые степени, полученные в 
Духовных академиях, будут признаваться государ-
ством, как это происходит в Европе, в Америке, в 
Азии, в Африке, словом, везде, где воинствующий 
атеизм не изуродовал культуру, науку, человече-
ские отношения. На этом фоне очень странно вы-
глядит наше Минобрнауки, добавляющее в Пере-

чень укрупненных групп специальностей ЮНЕСКО 
«Сервис и туризм» и исключающее оттуда полуто-
ратысячелетнюю Теологию.

– какие негативные последствия мы будем на-
блюдать в первую очередь?

– Исчезнет религиозная точка зрения в об-
разовании и не остается никакой альтернативы 
агностицизму и атеизму. Это, как Вы понимаете, 
противоречит Конституции РФ, где черным по бело-
му написано, что никакая идеология не может быть 
исключительной, что верующие люди имеют право 
давать образование свои детям, исходя из своих 
религиозных представлений. Взгляд на культуру, на 
человеческое знание может вполне основываться 
на религиозном мировоззрении. Но нас возвраща-
ют к маргинальной советской эпохе, когда идеоло-
гия атеизма является господствующей и занимает 
исключительное положение.

Образование агностическое, атеистическое бу-
дет признаваться государством, будет открывать 
путь к научной карьере, там будут выдаваться до-
кументы государственного образца, будут присваи-
ваться степени, которые признаются государством. 
А религиозное образование должно будет вернуть-
ся в советское гетто, люди, получающие диплом по 
богословию, будут считаться не имеющими высше-
го образования, потому что такой специальности в 
перечне Министерства Образования больше нет!

Это – очевидная дискриминация по религиоз-
ному признаку, которая категорически осуждается 
Конвенцией о правах человека, всеми международ-
ными документами, ратифицированными Россий-
ской Федерацией, Конституцией нашей страны!

Прежде всего, будут закрыты кафедры теологии. 
Почти 50 из них уже имеют лицензию и аккреди-
тацию, но очень многие кафедры только начинают 
свою работу. Это – не только кафедры православ-
ной теологии, но также и исламской.

Утверждение поликонфессионального государ-
ственного стандарта по Теологии и Федеральный 
Закон 2008 года запустили процесс преодоления 
дискриминации верующих людей (выпускники ду-
ховных школ – это не только духовенство). Теперь 
мы возвращаемся к тотальному атеизму в образо-
вании.

Есть еще один немаловажный аспект. На рубеже 
тысячелетий было принято решение о специальном 
целевом финансировании исламского образова-
ния. Это было сделано для того, чтобы специалисты 
по исламу были подготовлены у нас, были патриота-
ми своей родины, а не приезжали к нам из арабских 
стран или Ирана, привозя с собой радикальную 
ваххабитскую идеологию, распространение кото-
рой оборачивалось кровавыми терактами. Теперь 

верующим людям, желающим получить качествен-
ное религиозное образование, в том числе мусуль-
манам, придется ехать для этого заграницу.

Следуя нормам Болонского процесса, Минобрна-
уки вынужден будет признавать докторов теологии 
и другие научные степени тех, кто будет возвра-
щаться с богословскими дипломами из-за границы, 
например, из Оксфорда, из Миланского Университе-
та или Берлинского Гумбольдт-Университета, но в 
России не только докторов теологии, даже выпуск-
ников-теологов не будет! Как ожидать уважения 
к нашему образованию за рубежом, если наше же 
профильное министерство его не уважает?!

Подавляющее большинство наших граждан счи-
тают себя религиозными людьми. Огромный про-
цент – православные, большая часть остальных – 
мусульмане, иудеи, буддисты. У них за спиной 70 лет 
тоталитарного атеистического режима, а в данный 
момент Министерство образования снова унижает 
все религиозное население нашей страны, не по-
зволяя обучаться по конфессиональным стандар-
там.

Маргинальное советское отрицание того, что Те-
ология является наукой, может вызвать только смех 
у любого ученого гуманитария из Европы и Амери-
ки, на чьи перечни образовательных специально-
стей якобы ориентируются в нашем Министерстве.

– как эти действия будут восприниматься со 
стороны населения?

– Президент России Владимир Владимирович 
Путин совсем недавно в официальных публикациях 
заявлял, что наша страна должна подготовить «кри-
тическую массу теологов» для преподавания Основ 
религиозных культур и светской этики в школах, что 
религиозная культура должна преподаваться рели-
гиозными людьми. А в это же время Министерство 
по-тихому закрывает все религиозное образова-
ние. Боюсь, что такие шаги способны катастро-
фически подрывать доверие к власти у огромного 
большинства нашего народа, определенно заявля-
ющего себя религиозным.

Очень многих волнует ситуация вокруг Академии 
Наук, но приближающаяся трагедия религиозного 
образования коснется гораздо большего круга лю-
дей: почти все родители, которые ведут своих де-
тей в школу, хотят, чтобы такие важные предметы 
как ОРКСЭ вели образованные профессионалы, а не 
преподаватели физкультуры или труда, «повысив-
шие свою квалификацию» за две недели.

Подавляющая часть нашего народа желает воз-
рождения нравственной, честной, трезвой жизни, 
восстановления семьи, рождения детей, а не раз-
врата и вымирания. Но нравственными воспитывает 
людей вера в Бога, а не атеизм, потому что Бог есть 

любовь и абсолютное добро, на которых строится 
нравственное учение и воспитание, а к бездушной 
материи – божеству атеистов сами понятия любви и 
добра просто неприложимы. Поэтому потеря веры 
в Бога неизбежно приводит к потере нравствен-
ности: любви, верности, честности, чувства долга, 
благодарности и т. д., что мы и наблюдаем с ужаса-
ющей очевидностью.

«нет никАких оСноВАний ПодыСкиВАть  
богоСлоВию ноВое для него МеСто  
В ФилоСоФСких нАукАх».

Семь вопросов Учебного комитета РПЦ о дорево-
люционном статусе теологии основному эксперту 
в данном вопросе, автору четырех диссертаций, 
посвященных богословской науке и образованию, в 
том числе, – системе научной аттестации бого-
словов в XIX–XX вв., профессору кафедры истории 
Русской Православной Церкви и заведующей Науч-
ным центром истории богословия и богословского 
образования ПСТГУ, доктору церковной истории и 
доктору исторических наук, Наталье юрьевне Су-
ховой.

1. каков был государственный статус теоло-
гии (богословия) в дореволюционной России?

В Российской империи богословие всегда име-
ло самостоятельное значение. Православное бо-
гословие, к тому же, всегда было сферой особой 
ответственности России после того, как другие 
православный страны попали под власть мусуль-
ман. Богословие было вкладом России в мировую 
гуманитарную науку. В силу этого для развития 
православного богословия была создана система 
специализированных высших учебных заведений 
– духовных академий, уставы которых, как и уни-
верситетские уставы, утверждались высшей госу-
дарственной властью – императором, поэтому име-
ли государственный статус и помещались в Полное 
собрание законов Российской империи.

Православные духовные академии не имели 
факультетской структуры (за исключением кратко-
го периода 1869–1884 гг., когда в академиях были 
устроены специальные отделения), но развивали 
целый спектр дисциплин. Так что богословие раз-
вивалось в тесной взаимосвязи с прочими универ-
ситетскими дисциплинами.

Протестантское богословие в России, которое 
развивал существенно более узкий круг ученых, 
тем не менее, также имело самостоятельный статус 
и было представлено факультетом в Дерптском уни-
верситете.

В университетской системе богословие при-
сутствовало всегда. В Московском университете 
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с момента его учреждения в 1755 г. существовала 
кафедра богословия с межфакультетским статусом. 
Когда в начале XIX в. в России возникла универси-
тетская система, в ней также было предусмотрено 
изучение богословия в качестве, говоря совре-
менным языком, общеобразовательного предмета 
для студентов всех факультетов и в качестве спе-
циального предмета для ряда специальностей (на-
пример, церковное право – для студентов юридиче-
ского факультета). Со времени введения в действие 
университетского устава 1863 г. богословие было 
представлено не только межфакультетской кафе-
дрой, но также кафедрами церковной истории и ка-
нонического права на историко-филологическом и 
юридическом факультетах соответственно.

2. какова была система ученых степеней по те-
ологии (богословию) в дореволюционной России?

На протяжении всего периода действия систе-
мы научной аттестации Российской империи (XIX 
– начало XX в.) по богословию присуждались сте-
пени трех ступеней: кандидата, магистра и доктора, 
имевшие государственный статус и дававшие право 
занимать кафедры не только в духовных академиях, 
но и богословские кафедры в любых высших учеб-
ных заведениях.

Ввиду обширности области богословских наук в 
1884 г. старшая – докторская – степень была диф-
ференцирована, две из богословских научных спе-
циальностей получили отдельные наименования: 
наряду со степенью доктора богословия теперь 
присваивались степени доктора церковной исто-
рии и доктора канонического права.

Лица, имевшие ученые степени кандидата, ма-
гистра и доктора богословия, доктора церковной 
истории и доктора канонического права обладали 
теми же правами, что и лица, получившие ученые 
степени по всем прочим университетским наукам, 
а именно: право занимать университетские кафе-
дры, соответствующее положение в табели о рангах  
и т. д.

3. Имела ли теология методологическое род-
ство с прочими гуманитарными науками?

Научное богословие развивало собственную 
методологию, и хотя оно использовало и методы 
смежных наук, – прежде всего, истории и филоло-
гии, – но имело собственное ядро, не сводимое к 
методам прочих наук.

Нет никаких оснований подыскивать богосло-
вию новое для него место в философских науках. На 
протяжении всего периода действия системы науч-
ной аттестации Российской империи (XIX – начало 
XX в.) она охватывала и теологию (богословие) как 
методологически самостоятельное направление, 
имеющее государственный статус. Если же гово-

рить о междисциплинарных связях богословия, то 
с историей и филологией они были в тот период не 
слабее, чем с философией. Напротив, исторический 
подход очень заметен во всех областях богословия, 
начиная с 1860-х гг., важность филологического 
подхода при изучении библейских и патрологиче-
ских текстов ясно осознавалась в конце XIX – на-
чале XX в. Но, повторю, все это не упраздняло, а, 
напротив, оттачивало собственное методологиче-
ского ядро боголсовия.

4. как можно оценить объем богословских иссле-
дований в дореволюционной России в сравнении с 
исследованиями по другим научным направлениям?

Если судить по исследованиям, которые удостаи-
вались ученых степеней, то объем богословских ис-
следований в дореволюционной России вполне со-
поставим с результатами любого университетского 
факультета, то есть, с любой научной областью или 
даже несколькими (так как университетские фа-
культеты объединяли в те годы целые группа наук: 
историко-филологический факультет, физико-ма-
тематический факультет.

Богословие имело немало специальных научных 
журналов: каждая духовная академия издавала на-
учный журнал, издавались научные богословские 
журналы и выпускниками духовных академий.

5. как можно охарактеризовать научно-бого-
словское сообщество в дореволюционной России?

Если говорить о наиболее активном периоде 
развития богословской науки в России, то есть, о 
второй половине XIX – начале XX в., то большинство 
ученых-богословов – по крайней мере, докторов и 
магистров богословия, профессоров духовных ака-
демий составляли миряне. Так, в 1869–1918 гг. от 
60 до 80 % докторов богословских наук были ми-
ряне.

6. Какие связи существовали между исследова-
тельским сообществом богословов и учеными дру-
гих специальностей?

Такие связи были, разумеется, всегда: в до-
революционной России научно-образовательное 
пространство было единым. Уже было сказано, что 
выпускники духовных академий и обладатель бого-
словский ученых степеней преподавали в универ-
ситетах богословие, церковную историю и церков-
ное право. Напротив, выпускники университетов и 
обладатели исторических и филологических степе-
ней преподавали иногда в духовых академиях. Не-
которые совмещали преподавание в духовных ака-
демиях и в университетах.

Было совместное участие в научных конферен-
циях – ярким примером являются церковно-архе-
ологические съезды, проводившиеся в России каж-
дый три года, начиная с 1869 г.: в них участвовали 

представители соответствующих специальностей 
Академии наук, университетов, духовных академий.

Были совместные проекты по изданию источ-
ников по церковной истории, древней литературе. 
Проводились совместные археологические экс-
педиции – например, в Палестине. Можно назвать 
и особые научные проекты – выделю лишь один: 
Русский археологический институт в Константино-
поле организованный в 1894 г., в котором стажи-
ровались молодые ученые и из университетов, и из 
духовных академий.

7. По каким причинам теология (богословие) 
была упразднена в СССР?

Богословие было запрещено в советской России 
по сугубо политическим причинам, никак не свя-
занным с научным мнением. Петроградский и Ка-
занский Императорские университеты готовы были 
в 1918 г. включить в свой состав закрывающиеся 
духовные академии в качестве факультетов, но им 
не дали этого сделать по идеологическим сообра-
жениям.

Научное богословие продолжило свое развитие 
преимущественно в диаспоре и сегодня возвраща-
ется в Россию, сохраняя преемство с предыдущими 
периодами.

РеФоРМА ПеРечня обРАзоВАтельных  
СПеЦиАльноСтей СтАВит нАших детей Под 
удАР тотАлитАРных Сект

Председатель экспертного совета по проведе-
нию государственной религиоведческой экспер-
тизы при Министерстве Юстиции РФ, глава Рос-
сийской ассоциации центров изучения религий и 
сект, вице-президент FECRIS, профессор кафедры 
миссиологииПСТГУ Александр Леонидович Дворкин 
рассказал о возможных последствиях реформы пе-
речня научных и образовательных специальностей 
Минобрнауки РФ корреспонденту сайта «Правосла-
вие и мир».

В отечественных школах традиция изучения ре-
лигиозной культуры только начинает возрождаться, 
поэтому она еще не успела столкнуться с опасно-
стями, которые в той или иной мере успели пере-
жить европейские страны и Америка, и в разной 
степени смогли успешно выработать способы этим 
опасностям противостоять.

В перечне научных и образовательных специ-
альностей ЮНЕСКО, который разработчиками от-
ечественной реформы объявлен образцом, «Ре-
лигия и теология» и «Философия и этика» – две 
различные группы специальностей. В этом кроется 
не только теоретическая составляющая, которая 
разделяет эти две многовековые научные дисци-

плины, но и практический смысл. Дело в том, что 
уроки религиозной культуры и/или Закона Божия в 
школах европейских стран имеют право вести как 
правило только люди, получившие лицензирован-
ное теологическое образование, а дипломирован-
ные философы допускаются к преподаванию разве 
только светской этики. Такая ситуация сложилась 
не из какого-то неуважения к философии, но из-за 
опасности проникновения вербовщиков различных 
тоталитарных сект в школы. На Западе преподава-
тели религиозных дисциплин традиционно получа-
ют двойную лицензию: как с академической, так и 
с конфессиональной стороны, это гарантирует, что 
дети получают именно те знания, которые ожидают 
их родители.

Если сегодня в России искусственным образом 
объединят философское и теологическое образова-
ние, то мы лишаемся подобного двойного лицензи-
рования и уже завтра к нашим детям под видом пре-
подавателей Основ православной культуры придут в 
лучшем случае различного рода оккультисты, а ведь 
может придти, к примеру, такая изуверская секта, 
как «Богородичный Центр» или неопятидесятники, 
а уж о протестантизме последние уж точно придут 
рассказывать, хотя к традиционным протестантам, 
в частности, к представленным несколько столетий 
у нас в стране лютеранам или кальвинистам, ни-
какого отношения это деструктивное движение не 
имеет. Под видом Основ исламской культуры уро-
ки будут вести ваххабиты или ахмадиты, под видом 
буддизма придет Ничирен-Шошу, уже проникшая 
в нашу страну японская псевдобуддийская секта, 
или необуддийская секта Оле Нидала. Под видом 
светской этики точно придут сайентологи, которые 
уже сейчас всеми правдами пытаются проникнуть в 
школы с книгой своего основателя Рона Хаббарда 
«Дорога к счастью», которую они ни много ни мало 
пытаются выдать за единственный в мире учебник 
нерелигиозной этики!

Таким образом, авторы реформы перечня в ее 
нынешнем виде открывают сектантам двери в школу 
и ставят всех наши детей под удар. Общеизвестно, 
что у руководства тоталитарных сект за счет раб-
ской эксплуатации своих адептов и захвата их лич-
ного имущества есть мощные финансовые рычаги, 
которые они используют для налаживания отноше-
ний с чиновниками и представителями экспертного 
сообщества. Не хочется думать, что в данном случае 
мы сталкиваемся с подобной ситуацией, тем более, 
какие бы не были мотивы у авторов реформы, мы в 
любом случае столкнемся с бедствием общероссий-
ского масштаба.

Ведь даже, если родители заподозрят нелад-
ное и смогут оградить своих детей от вовлечения 
в секту, те все равно успеют получить тяжелые 
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«кАк нАчинАютСя МежнАЦионАльные  
конФликты». СТАТья дИРекТОРА  
ПРАВОзАщИТНОГО ЦеНТРА ВСеМИРНОГО  
РУССкОГО НАРОдНОГО СОБОРА Р. СИЛАНТьеВА дЛя 
ИНТеРфАкС

В последние дни главной темой в России стало 
обсуждение ситуации на Матвеевском рынке Мо-
сквы и предшествующих событий. В этом конфлик-
те мы имеем изнасилованную малолетнюю девочку 
и тяжело раненного сотрудника полиции, а также 
признательные показания насильника и видеоза-
пись, на которой запечатлено нападение группы 
лиц на сотрудников полиции, находящихся при ис-
полнении. Картина, как говорится, ясная, однако 
далеко не всем.

В Сети немедленно появились десятки статей 
о том, что само будирование этой темы разрушает 
Россию, во всем виноваты менты, Собянин и анти-
народный режим в целом, а раненный капитан 
Кудряшов 12 лет назад вообще был футбольным 
фанатом и наверняка что-то там разжигал. Сразу 
выяснилось, что ранивший капитана Магомед Ра-
сулов – «адекватный нормальный патриот России 
и мужественный парень», как его охарактеризовал 
небезызвестный Гаджи Махачев. И межнациональ-
ный конфликт стал быстро разгораться.

Современные террористы, экстремисты и про-
сто бандиты очень любят плодить сущности и объ-
яснять свои преступления происками спецслужб, 
экономическим кризисом в Египте или «проклятым 
Сталиным». Подавляющее большинство родных и 
близких дает преступникам самые лестные харак-
теристики, утверждая, что всю жизнь знали их как 
настоящих праведников, у которых даже курицу 
зарезать рука не поднималась. Такая модель пове-

дения вполне традиционна и исторически присуща 
многим обществам, однако ни с правовым государ-
ствам, ни с межнациональным миром она не совме-
стима.

Бесконечное повторение комедийной репризы 
«Рафик ниучём не уиноват!» вызывает у широких 
слоев населения не смех, а бешенство, полностью 
аннигилируя все немалые усилия государства по 
борьбе с ксенофобией. А ведь выход есть – тот же 
Рамзан Кадыров, комментируя стычки с участием 
чеченцев, честно признает наличие проблемы и 
не выгораживает своих земляков, призывая их к 
нормальному поведению в инокультурной среде. И 
проблем в этом сегменте стало меньше – и право-
славные, и мусульмане в регионах России рассказы-
вали мне, что конфликтность с чеченцами (правда, 
только прокадыровскими) резко понизилась.

Выступая вчера на ток-шоу «Прямой эфир», я 
предложил главе администрации села Акнада ска-
зать большое спасибо правоохранительных орга-
нам за то, что они изъяли из их сообщества насиль-
ника, бандита и истеричную хулиганку, перед всей 
страной позорящую дагестанских женщин. И начать 
всем селом сбор денег не семье Расуловых и насиль-
нику Магомедову, а пострадавшей от них девочке и 
полицейскому, предварительно принеся тем самые 
искренние извинения за своих неадекватных одно-
сельчан. Вот в этом случае межнациональные стра-
сти бы заметно поутихли, а у трезвомыслящих лю-
дей появилась бы возможность сказать: вот, видите, 
горцы проявили свое знаменитое благородство! 
Значит, большинство из них действительно честные 
и законопослушные люди! Утвердительного ответа 
я, правда, не получил и сомневаюсь, что моему со-
вету последуют.

III. События в России

психологические травмы. И даже, если отдельных 
родителей такая перспектива не волнует, возмож-
но, они изменят свою позицию, когда у них начнут 
пропадать ценные вещи, которые их дети принесут 
в жертву корысти их новоявленных «гуру» или, не 
дай Бог, сами дети вдруг заявят им, что их духовные 
наставники намного важнее для них, чем их отец 
и мать. Сейчас каждая конфессия следит за под-

готовкой своих дипломированных специалистов, а 
вот проследить, кто получает квалификацию «тео-
лога» с теоретически абстрактных философских по-
зиций не представляется никакой возможности. А 
уже отследить, что именно они начнут преподавать 
под видом традиционных религий будет более, чем 
сложно».

Несмотря на все уверения в обратном, мы пока 
повсеместно наблюдаем, что преступники имеют и 
национальность, и вероисповедание, и добрых зем-
ляков, которые помогают им избежать наказания 
при любых преступлениях. И до тех пор, пока такая 
ситуация будет сохраняться, ни о какой стабиль-
ности в сфере межнациональных отношений речи 
идти не может. 

***
Напомним, что в конце июня на Матвеевский 

рынок, расположенный на одноименной улице на 
западе столицы, оперативники уголовного розыска 
прибыли с вполне конкретной целью – по их ин-
формации, там укрывался 18-летний Магомед Маго-
медов, подозреваемый в изнасиловании 15-летней 
девочки.

Сотрудникам благополучно удалось задержать 
вероятного насильника, однако отбыть назад в 
отделение у них не получилось. Оперативников 
окружили работники рынка – около двух десятков 
человек в весьма агрессивной форме требовали от-
пустить задержанного молодого человека, сообща-
ют РИА Новости.

Их аргументы сводились к тому, что «парень 
больной», а значит, его поступки нельзя оценивать 
по меркам, применимым для здоровых людей. Когда 
аргументы кончились, в ход пошли кулаки. Судя по 
опубликованному видео, на оперуполномоченного 
Антона Кудряшова сначала набросились две жен-
щины, которых он попытался отпихнуть от себя, на-
рочито не применяя грубой силы.

Однако подобное поведение полицейского вы-
звало настоящий взрыв ярости со стороны невысо-
кого плотного мужчины, которого все называли по 
имени Мага, – он буквально подлетел к оператив-
нику и ударом кастета в голову отправил сотрудни-
ка розыска в нокдаун. Судя по видео, лоб мужчины 
оказался буквально смят кастетом. По данным вра-
чей, стражу порядка предстоит сложная операция и 
длительное лечение.

Реакцией на происходящее стала широкомас-
штабная операция по декриминализации столич-
ных рынков. На причастность к различным право-
нарушениям проверены более тысячи человек. 
Задержаны 1400 нелегальных мигрантов, их плани-
руется депортировать, для чего уже разворачивают-
ся палаточный лагерь и полевые кухни.

Следственный комитет России проверит дей-
ствия чиновников и сотрудников контролирующих 
и правоохранительных органов на наличие корруп-
ционных связей при организации торговли на рын-
ках Москвы, о чем ИТАР-ТАСС сообщил официаль-
ный представитель СК РФ Владимир Маркин.

«Для выявления коррупционных связей при ор-
ганизации торговли на рынках руководством След-
ственного комитета России дано поручение тща-
тельно проверить законность принятых решений 
об отказе в возбуждении уголовных дел по фактам 
неправомерных действий или бездействия сотруд-
ников правоохранительных и контролирующих 
органов, чиновников местных органов власти. Это 
касается не только рынков Москвы, проверки будут 
организованы повсеместно по всей стране», – со-
общил Маркин.

«Граждане, которые столкнулись с противоправ-
ными действиями чиновников при выделении тор-
говых мест, фактами вымогательства при осущест-
влении ими предпринимательской деятельности 
на рынках, могут обратиться с заявлениями в След-
ственный комитет через территориальные след-
ственные органы», – сообщил представитель СК.

В ходе расследования уголовных дел, связан-
ных с происшествием на рынке «Матвеевский», 
«были проведены обыски в администрации рынка, 
в жилых помещениях руководителя и сотрудников 
рынка, а также в рабочих кабинетах и по месту про-
живания сотрудников отдела МВД России по району 
Очаково-Матвеевское Москвы».

«В ходе обысков были изъяты предметы и до-
кументы, имеющие значение для уголовного дела. 
Кроме того, следователи ГСУ СК России по Москве 
проводят комплекс других следственных действий, 
чтобы в кратчайшие сроки провести полное всесто-
роннее расследование, установить всех лиц, при-
частных к совершению данных преступлений, и дать 
их действиям объективную правовую оценку», – до-
бавил он.

«СоЦиАльнАя СПРАВедлиВоСть: кАк Мы её 
ПониМАеМ». РезУЛьТАТы ОПРОСА  
ВСеРОССИйСкОГО ЦеНТРА ИзУчеНИя  
ОБщеСТВеННОГО МНеНИя

ВЦИОМ представляет данные о том, как росси-
яне понимают социальную справедливость и как из 
ее вариантов им ближе.

Для относительного большинства россиян со-
циальная справедливость – это равенство граждан 
перед законом (36%). Реже смысл этого понятия 
сводится к равенству в уровне жизни (20%). Еще 
меньше тех, для  кого социальная справедливость 
– это возможность для каждого достичь того, на 
что он способен (13%), когда положение каждого 
члена общества определяется его трудовыми усили-
ями (12%), гарантии для социально незащищенных 
(11%). 6% опрошенных полагают, что социальной 
справедливости не существует.
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ПАтРиАРх МоСкоВСкий и ВСея РуСи киРилл 
Видит В ПРизнАнии зАПАдныМи  
гоСудАРСтВАМи одноПолых СоюзоВ  
ПРедВеСтие конЦА СВетА

«В последнее время мы сталкиваемся с огромны-
ми искушениями, когда в ряде стран выбор в поль-
зу греха утверждается и оправдывается законом, а 
те, кто, поступая по совести, борются с такими на-
вязанными меньшинством законами, подвергаются 
репрессиям. Это очень опасный апокалиптический 
симптом, и мы должны делать все для того, чтобы на 
пространствах Святой Руси грех никогда не утверж-
дался законом государства, потому что это означа-
ет, что народ вступает на путь самоуничтожения», 
– сказал Патриарх во время проповеди на Красной 
площади, сообщает Интерфакс.

По его словам, сегодня колоссальные силы на-
правлены на то, «чтобы убедить всех нас в том, что 
единственной ценностью является свобода выбора, 
и никто не имеет права посягать на эту ценность, 
даже когда человек выбирает зло, даже когда чело-
век выбирает социально опасное поведение, – если 
только не нарушаются нормы гражданского зако-
на».

Однако, заметил патриарх Кирилл, не секрет, 
«как легко обойти все эти нормы».

«Мы знаем, что никакой, даже самый совер-
шенный, закон не может искоренить преступности, 
коррупции, зла, лжи, конфронтации, – их может ис-
коренить только человек, сделавший свободный 
выбор в пользу добра», – убежден предстоятель 
Русской Православной Церкви.

СоВРеМенные зАПАдные гоСудАРСтВА  
ПоСтеПенно дВижутСя к АбСолютной  
диктАтуРе, СчитАет глАВА отделА Внешних 
ЦеРкоВных СВязей МоСкоВСкого  
ПАтРиАРхАтА МитРоПолит илАРион

«Современное государство устанавливает прин-
цип светскости, то есть независимости от какого-
либо внешнего авторитета, имеющего право указы-
вать ему на нарушения морали или права», – пишет 
митрополит в статье, опубликованной в журнале 
«Православная беседа».

Единственным источником власти в демокра-
тическом государстве объявляется народ, который 
должен осуществлять эту власть посредством сво-
бодного волеизъявления граждан, участвующих в 
выборах и референдумах.

«При этом свободное волеизъявление граждан 
является условной, а не абсолютной характеристи-
кой демократического государства. Например, в 
недавнее время два европейских государства – Ве-
ликобритания и Франция – узаконили однополые 
союзы. За сравнительно недолгое время, прошед-
шее после одобрения этого закона парламентом, 
Франция, стала ареной миллионных демонстраций 
протеста. Однако государство сознательно и демон-
стративно проигнорировало требования народа, 
разогнав демонстрантов слезоточивым газом», – 
констатирует автор статьи.

По его мнению, «секуляризация под видом де-
мократизации» в действительности высвободила в 
европейских государствах «колоссальную энергию 
властного подчинения».

«Эта кипучая энергия сегодня стремится окон-
чательно порвать с христианством, сдерживавшим 
ее тоталитарные импульсы в течение семнадцати 
веков. В результате она бессознательно стремится к 
установлению абсолютной диктатуры, которой по-
требуется установление полного контроля над каж-
дым членом общества. Не к этому ли мы идем, «в 
целях безопасности» соглашаясь на обязательное 
введение электронных паспортов, всеобщей дакти-
лоскопии и повсеместное насаждение фотокамер? 
Ведь все это можно легко использовать и в других 
целях, которые также можно приписать «усилению 
мер безопасности»», – отмечает митрополит Илари-
он.

То, что происходит сегодня в мире, он считает 
«постепенным воссозданием PaxRomana, глобаль-
но-интернационального господства». Вместе с тем, 
добавляет митрополит, если римская власть в опре-
деленные периоды индифферентно относилась к 
безнравственности, то сегодня безнравственность 
«стремятся возвести в норму». 

Более того, считает автор, современное демо-
кратическое государство некоторые даже пред-
ставляют в роли «гаранта легального статуса без-
нравственности, ибо оно защищает граждан от 
посягательств «религиозного ханжества»». 

«Роль религии так же, как и в Риме, видится ис-
ключительно в утилитарном свете – она должна 
быть служанкой государства, не претендующей на 
истину, «частным делом каждого». Тем не менее от 
нее все же требуется безусловное признание госу-
дарства и послушание его законам, в том числе тем, 
которые подрывают ее основы», – пишет митропо-
лит Иларион, напоминая, что христианство по са-

IV. за рубежом
Как равенство в уровне жизни социальную спра-

ведливость склонны понимать сторонники КПРФ 
(30%). Для приверженцев «Справедливой России» 
в большей степени, чем для остальных это понятие  
сводится к тому, чтобы положение каждого члена 
общества определялось его трудовыми усилиями 
(18%).

Сильное государство, порядок, национальные 
интересы – вот то понимание социальной спра-
ведливости, которое близко большинству росси-
ян (58%). Прежде всего, такой позиции придер-
живаются жители средних, малых городов и сел 
(60–61%), а также пожилые респонденты (62%). 
За альтернативную концепцию – демократия, соли-
дарность, свобода – выступают 27% опрошенных (в 
2007 году – 22%). В основном это жители крупных 
городов (40%). 

Инициативный всероссийский опрос ВЦИОМ 
проведён 13–14 апреля 2013 г. Опрошено 1600 че-
ловек в 130 населенных пунктах в 42 областях, кра-
ях и республиках России. Статистическая погреш-
ность не превышает 3,4%.

«ПАтРиот, либеРАл, коММуниСт… 
идеологичеСкие яРлыки нА РоССийСкоМ 
ПолитичеСкоМ Рынке». РезУЛьТАТы ОПРОСА 
ВЦИОМ

ВЦИОМ представляет данные о том, какие харак-
теристики политических деятелей россияне одо-
бряют, а какие – порицают.

Наиболее позитивно россияне оценивают такую 
характеристику политического деятеля как «патри-
от» (85%). Негативно о ней отозвались только 6% 
опрошенных.

Также преимущественно положительными отзы-
вами пользуются такие определения политических 
деятелей как «реформатор» (59%) и «демократ» 
(54%). Однако, если доля положительных оценок 
характеристики «реформатор» постепенно растет 
(35% в 1991 году и 53% в 2011), то отношение к 
«демократам» остается практически неизменным 
(55% в 2011 году).

В отношении такой характеристики политиче-
ского деятеля как «коммунист» мнения наших со-
граждан разошлись. 38% респондентов высказа-
лись одобрительно, 40% – негативно. В 2011 году 
доля неодобрительные отзывы звучали чаще (44% 
против 35% позитивных).

Доля негативных оценок превышает число по-
зитивных в отношении таких характеристик поли-
тических деятелей как «либерал» (46% против 26% 
соответственно), «консерватор» (53% против 21%), 

«радикал»  (58% против 14%), «популист» (61% 
против 8%) и «националист» (70% против 14%).

Примечательно, что в 1991 году «радикалы» 
воспринимались нашими согражданами скорее по-
зитивно (17% позитивных оценок против 11% не-
гативных).

Инициативный всероссийский опрос ВЦИОМ 
проведён 13-14 апреля 2013 года. Опрошено 1600 
человек в 130 населенных пунктах в 42 областях, 
краях и республиках России. Статистическая по-
грешность не превышает 3,4%.

Подробнее: http://wciom.ru/index.php?id=459&uid=114294

«эМигРАЦионные нАСтРоения РоССиян». 
РезУЛьТАТы ОПРОСА ВЦИОМ

ВЦИОМ представляет данные о том, каковы мас-
штабы и причины эмиграции россиян на постоян-
ное место жительство в другие страны.

Каждый пятый россиянин считает, что за по-
следние несколько лет число людей, уезжающих за 
границу, сократилось (21%). Более трети (37%) по-
лагают, что таких людей сегодня столько же, сколь-
ко и было раньше. 29% россиян сообщают, что 
эмигрантов стало больше. Снижение  количества 
эмигрантов чаще замечают жители обеих столиц 
(28%) и опрошенные в возрасте 45–59 лет (26%).  
О растущем числе эмигрантов склонны сообщать  
жители  городов с населением от 100 тыс. до 500 
тыс. человек (37%), а также опрошенные в возрасте 
от 18 до 24 лет (37%).

Большинство наших сограждан (70%) не имеют 
в окружении  знакомых, которые хотят уехать из 
России.

По мнению опрошенных, имеющих знакомых, 
желающих переехать за границу, такие настроения 
связаны, прежде всего, со стремлением улучшить 
условия жизни (54%). Также одним из мотивов, по 
мнению респондентов, является возможность реа-
лизовать себя (16%). 5% участников опроса  пола-
гают, что за рубежом больше порядка. По 3% на-
зывают такие причины  желания своих знакомых 
эмигрировать в другие страны, как безопасность и 
переезд к близким.

Инициативный всероссийский опрос ВЦИОМ 
проведён 13–14 июля 2013 г. Опрошено 1600 чело-
век в 130 населенных пунктах в 42 областях, краях 
и республиках России. Статистическая погрешность 
не превышает 3,4%.
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ная разведывательная служба Германии получает 
от этого большую выгоду.

Журнал Spiegel сообщил, что Федеральная раз-
ведывательная служба Германии (БНД) более тесно 
сотрудничала с АНБ США, нежели предполагалось. 
И заявления БНД о неведении относительно сверх-
секретной программы PRISM не соответствуют дей-
ствительности.

Экс-сотрудник ЦРУ Эдвард Сноуден поведал не-
мецкому изданию, что органы безопасности Герма-
нии были осведомлены о программе, а американцы 
«действовали заодно с немцами, как и с большин-
ством других западных государств».

После этих признаний немецкие разведчики вы-
нуждены были все же признать, что они «тестиро-
вали» американское шпионское оборудование. А 
по мере того, как раскручивался маховик скандала, 
заявления Меркель тоже претерпевали изменения. 
Теперь она призвала к реформе законодательства 
Евросоюза о защите данных. Реформа, по словам 
канцлера, призвана упорядочить передачу этих 
данных третьим странам.

Она дала еще время для разбирательств в деле 
АНБ «своим американским друзьям», но призвала 
США руководствоваться в их деятельности в ФРГ 
германскими законами: «На немецкой земле сле-
дует придерживаться германского права. У нас в 
Германии и в Европе действует не право сильного, 
а сила права».

А отвечая на вопрос, как отразится скандал с 
прослушкой на германо-американских отношени-
ях, Меркель сказала: «Если это хорошая дружба, то 
она пройдет испытание на прочность и в сложной 
ситуации». Однако, по ее словам, «дружба основы-
вается на доверии, а в этом случае доверие как раз 
задето».

Еще жестче высказалась немецкая оппозиция, 
потребовавшая от властей обратиться в Междуна-
родный трибунал из-за глобальной интернет-слеж-
ки за европейцами со стороны США и Великобри-
тании.

Также ряд экспертов предположили, что поведе-
ние спецслужб США может перечеркнуть попытки 

начать переговоры с ЕС о создании зоны свободной 
торговли.

Напомним, в начале июня экс-сотрудник ЦРУ 
Эдвард Сноуден распространил секретный ордер 
суда, по которому спецслужбы США получили до-
ступ ко всем звонкам крупнейшего сотового опе-
ратора Verizon, а также данные о сверхсекретной 
программе американского Агентства национальной 
безопасности PRISM, позволяющей отслеживать 
электронные коммуникации на крупнейших миро-
вых сайтах.

Кроме того, Сноуден рассказал, что американ-
ские спецслужбы в течение нескольких лет следили 
за миллионами граждан Бразилии, отслеживали до 
20 млн телефонных соединений в день в Германии, 
а также прослушивали телефоны россиян.

С 23 июня Сноуден находится в России, в тран-
зитной зоне аэропорта Шереметьево. США требуют 
его выдачи, но Москва не идет на это. 16 июля Сно-
уден подал официальное заявление в ФМС с прось-
бой о предоставлении ему временного убежища на 
территории России, объяснив просьбу опасением 
за свою жизнь.

Перед этим на встрече с правозащитниками Сно-
уден пообещал выполнить условия, чтобы остаться 
в стране, которые ранее озвучил президент Влади-
мир Путин, то есть не заниматься антиамериканской 
деятельностью.

В свою очередь в Министерстве юстиции России 
объяснили, почему Сноуден не может быть выдан 
США. В ведомстве отметили, что термин «возвра-
щение» касается только добровольного решения 
гражданина, а термин «принудительное возвраще-
ние» отсутствует в международном праве.

По последним сведениям, которые распростра-
нило РИА Новости, Эдвард Сноуден покинул терри-
торию «Шереметьево». Адвокат Анатолий Кучере-
на сообщил, что экс-агент ЦРУ покинул аэропорт 
на обычном такси в одиночестве. По информации 
телеканала «Россия 24», Сноуден уже получил вре-
менное убежище в РФ.

мой своей сути не может отказаться от «претензии 
на истину»– такова его природа.

«Современному секулярному государству пропо-
ведуемое Церковью Царство Божие внушает страх, 
кажется угрозой не терпящему конкурентов царству 
человеческому», – пишет митрополит, считая, что 
сегодня христианство остается «единственной си-
лой в мире, которую не может поглотить гигантский 
механизм нового деспотического государства».

«еВРоПА СоздАет СобСтВенную СиСтеМу  
безоПАСноСти». ПУБЛИкАЦИя ИздАНИя 
«ВзГЛяд»

Европейский союз намерен создать собственное 
Агентство по разведке и обороне, в рамках которо-
го планирует широко использовать беспилотники-
шпионы, спутники слежения и военную авиацию.

Руководить этим органом будет верховный 
представитель ЕС по иностранным делам и поли-
тике безопасности баронесса Кэтрин Эштон, со-
общает RussiaToday со ссылкой на британскую 
DailyTelegraph.

Страны ЕС намерены наладить совместную раз-
работку и производство разведывательных БПЛА, 
догнав в этой сфере США и Израиль. Это предложе-
ние на днях начали обсуждать политики в Брюссе-
ле. По данным Euronews, лидеры Евросоюза плани-
руют договориться об усилении общей оборонной 
политики на своей встрече в верхах в декабре.

Глава Еврокомиссии Жозе Мануэл Баррозу под-
твердил, что с экономической точки зрения важно 
иметь внутренний рынок товаров оборонного на-
значения, мощную промышленность для их произ-
водства и военные исследовательские центры.

По информации издания, Еврокомиссия и воз-
главляемая Кэтрин Эштон Европейская служба 
внешних действий (ЕСВД) хотят также создать соб-
ственную систему командования и связи, которая 
использовалась бы в оборонных целях. Планы за-
купок военной техники будут озвучены ближе к 
осени.

Использование спутников и беспилотников но-
вого образца в правоохранительных и разведыва-
тельных целях говорит о том, что ЕС создает свой 
аналог американского Агентства национальной 
безопасности (АНБ), уверены эксперты. Высокопо-
ставленный чиновник ЕС подтвердил это предполо-
жение британскому изданию.

«Скандал вокруг Эдварда Сноудена показал, что 
Европе нужна собственная система безопасности. 
Для этого необходима интеграция оборонных от-
раслей различных стран», – заявил чиновник.

Еврокомиссия и ЕСВД собираются разработать 
совместный проект, позволяющий оценить кон-
кретные оборонные потребности и их бюджет. В то 
же время в Лондоне существует сильная оппозиция 
военным планам Брюсселя. Представитель британ-
ского правительства подчеркнул, что Британия «не 
будет поддерживать какую-либо независимую обо-
ронную деятельность Еврокомиссии». Эту позицию 
разделяют и многие парламентарии.

Скандал со Сноуденом, похоже, действительно 
подточил доверие между Европой и США. Неделю 
назад компания YahooFinance обнародовала новый 
рейтинг стран, в которых не слишком восторженно 
относятся к Соединенным Штатам.

Как и раньше, наихудшей репутацией американ-
цы пользуются в глазах жителей Ближнего Востока 
и соседних регионов. В Пакистане, к примеру, со-
гласно этим данным, положительно об американцах 
отзываются только 11% населения. Но любопытно, 
что впервые за два десятилетия репутация США рез-
ко испортилась среди жителей Западной Европы.

Анонсы о создании собственной разведки го-
ворят о переменах в позиции лидеров ЕС. Ранее 
они выражали надежду на то, что скандал вокруг 
прослушки не сможет разрушить их доверие к Ва-
шингтону. Канцлер Германии Ангела Меркель 11 
июля фактически оправдала действия американ-
ских спецслужб в своей стране, заявив, что без 
телекоммуникационного мониторинга невозможно 
эффективно бороться с террором. Правда, Меркель 
заверила, что не знала о сотрудничестве немецких 
спецслужб с АНБ США. При этом канцлер подчер-
кнула, что «Вашингтон на протяжении многих деся-
тилетий был и остается нашим верным союзником».

Меркель не в состоянии защитить граждан ФРГ 
от иностранных разведывательных служб, а посту-
пок Эдварда Сноудена, разоблачившего масштабы 
слежки со стороны АНБ, достоин уважения. Об этом 
заявил немецкой газете «Вельтамзонтаг» кандидат 
на пост канцлера от Социал-демократической пар-
тии Германии (СДПГ) и главный соперник Меркель 
на выборах Пеер Штайнбрюк.

Интересно, что после окончания Второй миро-
вой войны и вплоть до 1968 года США имели право 
вести любую разведывательную деятельность в За-
падной Германии. Затем это право было ограниче-
но. Но эксперт Эрих Шмидт-Энбом заявил, что Аме-
рика продолжает пользоваться им в соответствии 
с секретными договорами, заключенными в том же 
68-м.

По его словам, «спецслужбы стран НАТО работа-
ют в вопросах защиты от международного терро-
ризма в очень тесной взаимосвязи». И Федераль-
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